

El Luchador

Toda Correspondencia:

Alfonso el Sabio, 14

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la población, un mes... Pesetas... 1'00
Fuera de la población, trimestre... 4'00
Número atrasado... 0'25

DIARIO REPUBLICANO

Anuncios y Noticias

á precios convencionales

Número suelto, 5 céntimos.

Año I

Alicante, Miércoles 12 de Febrero de 1913

Núm. 21

Siempre apáticos

Si no fuese porque nos han otorgado ciertas protecciones oficiales, Alicante, á pesar de sus excelentes condiciones naturales, tal vez fuera lo que vulgarmente llamamos un «corral de vacas». Somos apáticos, indolentes; esperamos que todo nos lo den hecho para no molestarnos en hacerlo.

En apoyo de lo que decimos podríamos ofrecer muchos ejemplos. Basten por ahora lo que está ocurriendo en el ferrocarril de la Marina y en el problema del alumbrado. El tren de la Marina se construye con relativa actividad de Villajoyosa á Denia; pero, de Alicante á Villajoyosa, ó van á paso de tortuga, ó lo que es peor, á marcha de cangrejo. Y los alicantinos sin darnos perfecta cuenta de la importancia que para nosotros tiene el que rápidamente se ponga en explotación el ferrocarril citado.

En Murcia, la industria y el comercio principalmente, han conseguido tener alumbrado y energía eléctrica en condiciones de gran economía. Pero han adoptado actitudes serias para conseguir estas ventajas.

Nosotros, preferimos pagar caro á molestarnos en adquirirlo bueno y barato. Ignoramos lo que sobre el particular piensen hacer la Cámara de Comercio y el Círculo Mercantil.

Recalcamos continuamente todos estos indiferentismos para ver si logramos mover la opinión, decidirla á que se preocupe de problemas que á todos interesan y que tenemos como olvidados.

Aquí necesitamos comunicaciones, luz y agua, y precisa que las autoridades, los centros oficiales y las corporaciones todas den pruebas de que se preocupan de lo que tienda á favorecer los intereses materiales y el engrandecimiento de Alicante.

Cruzándonos de brazos, poco ó nada conseguiremos en este sentido.

Volviendo á lo del ferrocarril de la Marina; queremos también reconocer algunas dificultades que se presentan y en torpecen la pronta terminación; dificultades que estriban en los enormes precios que exigen los propietarios para la expropiación de terrenos. Bien que se conformen con su verdadero valor y hasta con alguna prudencial ganancia; pero los hay que con sus egoísmos desmedidos causan inmensos perjuicios á los intereses generales de Alicante y la región de la Marina.

Entre apatías y egoísmos, el anclado ferrocarril va á costar más tiempo que el canal de Panamá.

Por qué soy republicano

Soy republicano, porque quiero la grandeza de mi Patria. Soy republicano, porque quiero que el hombre culto y honrado tenga derecho á desempeñar el primer puesto de la Nación, ó sea la dirección de la misma. Soy republicano, porque deseo desparezcan los vividores de la política; los que medran en Ayuntamientos, Diputaciones y en todos los ramos de la administración.

Soy republicano, porque me gusta se cumplan las leyes, tanto de la justicia, como las administrativas.

Soy republicano, porque quiero mejores empleos, pero bien retribuidos y que sepan su obligación.

Soy republicano, porque quiero la amortización de generales y jefes del ejército; que el número que quede esté bien retribuido, pero correspondiendo á sus méritos el sueldo que perciban.

Soy republicano, para que el clero sea separado del Estado, y esté sujeto á la ley civil.

Soy republicano, porque deseo desparezcan de los hospitales y casas de misericordia las monjas.

Soy republicano, porque anhelo más que todo que se acaben de una vez para siempre los caciques en las capitales, en los distritos de éstos, pueblos y aldeas.

Soy republicano, para que los alcaldes sean votados por el mismo Ayuntamiento, y que los concejales sean elegidos por el pueblo, sin color político; que sean hombres de buenas costumbres y de intachable honradez.

Yo desearía en momentos tan críticos para mi Patria, una solidaridad de hombres honrados y cultos que la levantara de su agotamiento, tomando por norma el programa del gran Costa.

Que acabaran con la vergüenza de los requetés, con los pueblos gomoas que insultan á las mujeres; en una palabra con toda la escoria que inunda nuestra querida Patria.

Que protegieran á la juventud cultural para que ésta hiciera por medio de conferencias nueva Patria, y poder llegar en su día al logro de nuestras aspiraciones.

La mujer en el Orfeón

Venimos soportando un error pedagógico que consiste en educar á la mujer por separado del hombre.

Tal sistema, lo confieso fíngüentemente, me parece absurdo.

De niños, en el colegio, se nos educa por separado á uno y otro sexo, en la calle también jugamos separados y por último se nos educa muy mal, como consecuencia natural y lógica del ambiente en que vivimos y nos desarrollamos.

El hombre y la mujer han nacido para unirse en lazo de amor sublime y han de pasar juntos la vida.

Si hemos de vivir juntos cuando somos mayores de edad, ¿por qué de pequeños no hemos de convivir y de confraternizar?

De una fusión así, de pequeños aprenderíamos á respetarnos mutuamente; juntos colaboraríamos nuestro porvenir; el hombre sabría apreciar en todo su valor á la mujer y ésta sería una digna compañera de aquel, respetada y querida.

Este es el de convivir lo he notado en el Orfeón con motivo de los ensayos que semanalmente se están dando en este templo del arte.

Cerca de cuarenta señoritas, hermosas como la primavera, radiantes de belleza, en la edad en que el alma juvenil empieza a sentir la intensidad de la vida risueña de esperanzas, en el albor matutino de ideales amores, en una palabra, cuando la pubertad cede el paso á la adolescencia señadora, forman parte de la masa coral que con este elemento tan valioso y necesario ha resultado potente.

Le faltaba la vida y ésta han venido á dársela ellas, con su alegría, con sus risas, con sus encantos.

¿Verdad que está muy triste el hogar donde falta la mujer?

Es ley de vida, hemos nacido para amarnos y de esta conjunción de amores nace el soplo divino del arte que todo lo purifica y embalsama, embriagando nuestras almas al dulce ritmo de sus efluvios pasionales.

Entre todas las bellas artes, la que mejor se adapta á nuestro modo de ser, de pensar y de sentir, es la música, por que sencillamente nos llega al alma conmoviendo nuestro ser llenándolo de

infinita bondad y de amorosas pasiones. Leed biografías de los géneos musicales; todos tuvieron sus amores en los que se inspiraron llegando á producir páginas de eterna belleza soberana.

La musa de todo artista, es mujer, ¡y como nó! Si no se tiene el amor de la mujer no nos sentimos capaces de realizar ninguna obra bella, buena y humana. El amor nos redime de todo. Seamos amorosos, muy amorosos, sí, con arrogancia, con ternura, con vehemencia.

El Orfeón ha entrado en la época de su renacimiento. ¡Ha entrado en su casa la mujer! Actualmente se ensaya sonata 14 del coloso Beethoven titulada «L'adagio de la nuit» y nada más apropiado que esta obra que á nuestro juicio es el punto culminante de la exaltación romántica del divino compositor.

Seguirán el «Largo de Háendel» página de inmortal belleza, y muchas más de los clásicos, todas ellas seleccionadas y arregladas por nuestro veterano Poveda, director del Orfeón, alma privilegiada que siente, que espresa en fin que tiene un gran corazón de artista verdadero.

A la señorita Miguel, todos la conoceréis. Ella también merece nuestro aplauso, por que es inteligente, por que es buena, por que es inteligente y también tiene un corazón que no le cabe dentro del pecho.

¡Así, se labora Doña Emilia, así, con amor!

Procuraremos seguir este resurgimiento artístico, reseñando la labor del Orfeón, sociedad que será dentro de breve plazo el orgullo más legítimo de nuestro querido Alicante.

JOSE DORADO

De la responsabilidad

Afirmamos que es una utopía la responsabilidad moral, porque los hombres delinquen ó por fatalismo orgánico ó por fatalismo del medio, ó por una desdichada conjunción de ambos.

Sin duda no fundamos nuestro juicio en las dogmáticas ejecutorias del materialismo á outrance.

No importa á nuestra tesis, saber si el hombre goza ó no de libre albedrío. A pesar de las innumerables pruebas científicas de que el cerebro, la vida afectiva, el organismo en su totalidad y en sus diversas partes obedecen á causas determinadas, conocidas, ó no, que tienen su asiento en la naturaleza individual y en la naturaleza ambiente; no obstante todas las pruebas en favor del determinismo de las acciones, dijérase que queda en el hombre un algo de libre elección que le permite desviar á veces sus inclinaciones, sus propósitos, sus juicios. La razón podrá ser conducida, por un número considerable de experiencias; al determinismo, como teoría acomodada á la realidad de las cosas. Mas la conciencia individual no se perca de armazones teóricas, y parezca como si fuera reina y señora de sus actos.

Tal vez esta reminiscencia de libre elección sea un efecto aparente. No discutamos.

El hecho indudable es que el hombre manifiesta una tendencia cierta á emanciparse del fatalismo orgánico y del fatalismo ambiente, lo que prueba que ambos existen, riñadas ó no la conciencia á su realidad. De hecho se obra el bien ó se obra el mal, á pesar de uno mismo, de acuerdo ó contra la razón, conforme ó en pugna con la conciencia. Indudablemente hay lucha. No se ejecutan los actos humanos con exacta

analogía á la piedra que cae por la ley de gravedad. Se delibera, resiste ó se impulsa; imposible negar la presencia de un elemento más.

Pero la intervención de este elemento no cambia los términos del problema. Ahondando un poco, apenas se puede decir que somos capaces de reflexionar medianamente cualquiera de nuestros impulsos, pues tras ligera ó prolongada lucha, á ellos cedemos, por poco poderosos que sean. ¿Son voluntarios nuestros actos? ¿Son de libre elección? Nuestras continuas é internas deliberaciones no son sino fragiles vallas que se intenta poner á la impetuosa corriente de los impulsos.

La posesión de la conciencia no nos dá sino la triste certeza de que vamos arrastrados en el laberinto de la vida por todos los vientos que soplan en nosotros y alrededor de nosotros; no nos dá sino la penosa percepción de nuestras impotentes resistencias, de nuestras inútiles discusiones.

Concebimos la libertad absoluta y quisiéramos poseerla en toda su plenitud hasta para obrar el bien ó para obrar el mal.

No tenemos, sin embargo, ni mérito si cobramos el bien, ni demérito si el mal obramos. Que la conciencia se goce en el uno y sufra con el otro, no implica la responsabilidad moral de los actos; significa tan solo que en aquellas las leyes de la atracción y de la repulsión son tan ciertas como en el universo entero.

R. MELLA

Lorenzo Navarro

Ayer tarde dejó de existir este buen correligionario, llevando el dolor al seno de su amante familia, y produciendo un vacío difícil de llenar en las filas de nuestro partido y entre sus amigos, que le profesaban la estimación á que era acreedor por sus relevantes dotes de consecuencia y honrada acrisolada.

Reciba la familia el testimonio de nuestro más sentido pésame.

11 DE FEBRERO

En el Círculo Reformista

Como teníamos anunciado, anoche se conmemoró con un banquete la proclamación de la República del 73, resultando el acto de verdadera fraternidad republicana, ya que la nota predominante estuvo en las corrientes de unión entre todos los amantes de la idea.

A la hora de los postres hablaron los Sres. Esquerdo, García Mallol, Botella (D. Alvaro), López Torres y López González, haciendo el resumen el Sr. Ibáñez quien, entre otras cosas sabrosas, dijo que es llegado el momento de los sacrificios personales para que los triunfos en todas las esferas se sucedan hasta llegar al definitivo que todos anhelamos.

Creemos que el banquete de ayer tendrá una finalidad práctica que tal vez no tarde mucho en exteriorizarse.

Como nota también simpática, se hizo una colecta en favor de algunas familias necesitadas.

Entre las cartas que se enviaron figura una de D. Antonio Rico en la cual expresa sus deseos de que del banquete salga algo práctico en bien de la idea.

Merciéramos que la acertada organización que á la fiesta dió el conserje del Círculo, y el esmerado servicio que ofreció el Hotel Navarro, encargado del banquete.

Dado que al mismo concurren afiliados á diferentes tendencias del republicanismo, y todos se mostraron poseídos del mayor desinterés en pro de la idea grande que á todos nos es común, es de esperar que el acto de anoche tenga más importancia que la simple conmemoración de un acontecimiento glorioso.

Así lo deseamos nosotros que somos fervientes partidarios de que ante el altar de la República se ofrenden todos los sacrificios necesarios para alcanzar la victoria definitiva.

Ese camino hemos comenzado á seguir y conviene que de él no nos desvíemos por insignificancias que en nada sustancial tienen fundamento.

En el Círculo Radical

A las diez dió comienzo el acto ejecutando la orquesta «La Marsellesa» que fué muy aplaudida.

El Sr. Colomina que preside, pronuncia breves palabras saludando á los correligionarios.

Se concede la palabra al Sr. Manrique, de Orense.

Hace fervientes votos para que acaben las rencillas y divisiones de la gran familia republicana, para conseguir en breve plazo la implantación de la república.

Termina diciendo un tributo de admiración á los diputados de las Constituyentes que votaron la República.

D. Ramón Bonafonte, después de hacer un poco de historia sobre la significación del 11 de Febrero, termina saludando á los que le han requerido para hablar.

Adefa Blasco, dice que en estos actos en que todos los oradores se ocupan del mismo tema, va á separarse y hablar un poco sobre el progreso de la Juventud.

Fustiga duramente á esta por su falta de energía.

Termina deseando se reúnan el próximo año, no para conmemorar el aniversario, sino para festejar la proclamación del anclado régimen.

D. Rafael Sevilla, después de haber dedicado cariñoso saludo á las numerosas señoras y señoritas que abrillantan con su presencia la velada, se ocupa del motivo que congrega á los asistentes en el local.

Dedica en un sentido párrafo, un recuerdo á los que cayeron luchando por el triunfo de nuestros ideales, y en diferentes períodos arranca nutridos y unánimes aplausos, por la brillantez con que expone la necesidad de derribar la Monarquía, como único remedio á la desesperada situación en que se encuentra nuestra Patria.

Termina dirigiendo una salutación á todos los que trabajan por la regeneración de España.

D. Salvador Sellés, da lectura á la poesía que mañana tendremos el gusto de publicar.

Una tempestad de aplausos premia la lectura de la composición del inspirado vate, legítima gloria de nuestro Alicante.

D. Rodolfo Tomás, ostenta la representación de la directiva y hace un elocuente resumen de los discursos anteriormente pronunciados.

Expone la urgente necesidad de regenerarnos por medio de la cultura tan decidida en nuestra Patria, pues si bien es verdad tenemos grandes figuras, cerebros privilegiados, la enorme mayoría de la masa popular carece por completo de los más elementales conocimientos.

Finaliza exhortando á los asistentes á laborar por el triunfo de la causa común.

Todos los que hicieron uso de la palabra fueron aplaudidos terminando la velada á los acordes de «La Marsella».

El Amor y la Muerte

Una noche en Florencia, asomado a un balcón de Lungarino, escuché a unos cantores populares, de los que amenizan con sus romanzas la digestión de la muchedumbre cosmopolita, albergada en los hoteles inmediatos al río.

«Morir!», cantaba el tenor con lamentación prolongada, rasgando el silencio de la fresca noche.

«Morir vichino á té!», respondía con voz grave, con reconcentrada pasión; y las arpas lloraban en la oscuridad sus lágrimas armoniosas, como perlas sonoras, acompañando estos gemidos de amor y muerte.

Junto a mí, unas inglesas jóvenes, suspiraban emocionadas por la dulzura melancólica de la música y de la noche sintiendo ablandarse su cuerpo, sus almas bajo el soplo del amor; y viendo yo la corona de lucas del «Viale del Colli», que rasgaba la obscuridad en lo alto de un cerro, y a sus pies el Arno rumoroso y temblor, reflejando las rojas serpentinadas de los faroles, por debajo de los arcos del «Porte Vecchio», sentíame igualmente conmovido por la romanza, tocado por la emoción poética de los más bellos momentos de la vida, creyéndome por instante más ligero en un mundo extraordinario, de atmósfera sutil y perfumada, donde los cuerpos tuviesen la fluidez de las almas. «Morir!», repetía el lamento musical, abajo, en las orillas del río, y yo me enternecía sin saber por qué, hasta que mi corazón sacudió este encanto, con repentina protesta.

«Morir! Qué disparate!... Vivir, la vida es la única belleza digna de ser cantada. Y en plena felicidad, sonríe de materia que, temiéndolo a la muerte, finge desearse, para dar el excitante del peligro, a sus alegrías y tristezas, que juegan con ella a mentirijillas, amándola como aman los niños los juguetes guerreros, remado de armas mortíferas que no pueden causarles daño. «Morir!», cantaba aquellos hombres con un apasionamiento meridional, que ponía lágrimas en su voz; y poco después, cuando ya no cayeran monedas de los balcones, íban a la «trattoria» a considerar su vida como el mejor de los bienes ante un frasco de «Chianti» y un plato de macarrones.

«Morir!», repetían con los ojos húmedos, siguiendo el canto, aquellas vírgenes rubias de pecho plano, en el fondo de sus pensamientos permanecía intacto el poderoso deseo de verse, en un día lejano; más enjuta aún, con la nariz enrojecida por los años y rodeada de unas cuantas cabecitas de color de café.

«Morir!», susurraban los ecos de la noche con misterioso estremecimiento, y dentro de algunas horas se colorearían de violenta los montes de enfrente, y el sol doraría el verde oscuro de los pinos y de los cipreses del paisaje toscano.

Entonces ref de ese sentimentalismo, que invoca a la muerte para pronunciar una emoción nueva y dulce a sus ansias de vida.

V. BLASCO IBAÑEZ

El problema de la sequía

Los neos del inmediato pueblo de San Juan, han encargado a la Divina Providencia de resolver el pavoroso problema de la sequía que tiene agostados nuestros campos. Y ahora, es claro; la Divina Providencia que andaba bastante desacreditada por estas tierras de Pan llevar, hará en su honor que llueva cada quince días; no esperamos menos.

Nuestro paisano el Sr. Alvarez Serreix, sabio él y uno de los jefes del Instituto Geográfico y Estadístico, que más enterado anda de estas cosas del cielo, después de horar de emoción ante el sublime espectáculo de aquella rogativa, nos habló en una famosa crónica, a más de toda su interesante familia, de lo conveniente que es rogar al cielo para que envíe una buena plucha asegurando de paso que pueblo que confía estas cosas a Dios, se salva, es decir, se moja.

Lástima grande que después de habernos concebido tan alhagüfina esperanza, en párrafo aparte y hablando ya por boca de ganso, nos asegure que la única

solución es traer aguas de las sobrantes de Valencia.

«Que se va hacer, así es la vida! Cuando más esparanzado anda uno en cualquier empeño, viene la contraria a amargarnos la existencia».

Y lo peor del caso es, que la Divina Providencia se puede enfadar y mandarnos un nuevo diluvio para probar de este modo al Sr. Alvarez Serreix que no es la única solución traer aquí las aguas sobrantes de ninguna parte, que en el cielo están los fabulosos albos llenos y con solo soltar la espita nos inundamos en la tierra.

No sea V. impío, señor Alvarez Serreix, ya que aseguró V. que lo mejor es pedir a Dios, pídale, que en el pedir no hay engaño y verá V. como a la larga Él nos avise, nos avisa... a paasec.

¡Alabado y admirado sea el Santísimo Nombre de Dios, que todo lo crea!

ANTONIO MARTÍNEZ

PASTOR, Odontólogo

Clinica especial
de enfermedades de la boca y dientes.
Se construyen aparatos protésicos en oro y caucho.

Altamira 6, pral. (antes Princesa).

La Cruz Roja

Digna de aplauso es la labor que en beneficio de Alicante, viene realizando la benéfica institución de la «Cruz Roja» de esta capital, en sus consultas absolutamente gratuitas.

Ayer, y entre otras varias realizó el inteligente odontólogo D. Luis García Ruiz, una operación difícilísima.

Trátase de una niña de ocho meses que padece una gingivitis infecciosa, con lesión ósea. Dicho odontólogo practicó una arriesgada operación, sometiendo a la paciente a un régimen, que sin duda alguna, se ha de ver pronto a la niña sana completamente.

Repetimos nuestro aplauso, no escatimado nunca cuando de actos de esta naturaleza se trata, y deseamos al señor García Ruiz, a la par que le damos nuestra enhorabuena, que obtenga el feliz resultado que se propone.

Felicidades también a la citada institución, y la alentamos a no cesar en su empresa; pues ésta resulta siempre en beneficio de nuestro querido Alicante.

El blasfemo de los mares

Así titula un artículo la *Hoja Parroquial* de la diócesis de Orihuela, en cuyo artículo dice que el *Titanic* fue a pique porque en el arsenal de Belford, donde se construyó, trabajaron centenares de protestantes. ¡Y la comisión parlamentaría yankee, sin encontrar los motivos ocasionales de la catástrofe que alcanzó a pios, ímpios, católicos y protestantes...!

Probablemente los confeccionadores de la *Hoja* en cuestión, no leerán nuestro diario; pero nos atrevemos a solicitar la intervención de la seráfica *Voz de Alicante* para endilgarles estas preguntas: ¿Por qué los otros muchos barcos construidos en el astillero (no artillero como ustedes dicen, señores hojistas) de Belford, con el trabajo de los mismos obreros, no han ido a pique? ¿Por qué han ido en cambio, varios buques de la catolicísima empresa de Comillas? ¿Por qué un temporal destruyó la escuadra invencible que iba a combatir contra los anglicanos?

Esperamos—sentados—las contestaciones que satisfagan las dudas que anotadas quedan.

Espectáculos

Teatro Principal

La graciosa comedia en tres actos, de Mr. Tristán Bernard, adaptada al castellano por D. José Juan Odenas, con el título de «Pettit Café», fue la obra reestrenada anoche por la Compañía de Carmen Cobeña.

Cómo la comedia es la misma que estrenó recientemente la compañía de zarzuela y opereta del Sr. Alarís, que

por cierto fue una de las obras que mejor interpretó dicha Compañía, no creo necesario describir su argumento, su puesto que ya será conocido de mis lectores; por cuyo motivo debo limitarme solamente a juzgar el trabajo de los artistas que actuaron anoche.

Haciendo honor a la verdad, cumplíame hacer presente la decepción que sufrimos ayer al apreciar la interpretación de «Pettit Café». Esperábamos algo más; y como a una compañía de esta categoría se le debe exigir, por eso veíame precisado a no enmudecer y aún comprendiendo lo enojosas que resultan siempre las comparaciones, no tengo por menos que valarme en la presente ocasión de este argumento, para hacer con pocas palabras la crítica, diciendo que, en conjunto, satisfizo mucho mas la interpretación que obtuvo la obra, cuando la estrenó la compañía del señor Alarís.

Exceptuando a la Sras. Cobeña y Bustamante, Srta. Lombera y los señores Guirau, (a ratos) Muñoz y Farnós, que fue el único que mantuvo y caracterizó el personaje a él encomendado, los demás artistas no hicieron nada notable.

Aclaración.—Equivocadamente consigné en mi reseña de ayer el nombre de Amelia de Gribart, en lugar de María Juana, que es el personaje que desempeña la señorita Lombera.

Abuso.—Señor Oliver, no es serio ni tolerable que la función se anuncie a las nueve y media. Como también resulta un abuso hacer entre actos de tres cuartos de hora.

Siguiendo así, poco público atraerá el teatro; pues con gusto de verles representar, hay quien se queda en casa por no poder soportar salir a la una de la madrugada.

TIOVA

Compañía cómico-dramática de la eminente actriz Carmen Cobeña. Función para esta noche:

DIA FELIZ Y EL LADRON

Entrada general 75 céntimos.

TEATRO NUEVO

Cine popular con proyecciones de la casa Pathé Freres.

Salón de mejores condiciones y de más seguridad para el público, y el cuadro más fijo, más claro y más perfeccionado de todos de Alicante.

Sección permanente todas las noches. Preferencia 10 céntimos. Entrada general 5 ídem.

SALON NOVEDADES

Todas las noches funciones por secciones con cambio diario.

Preferencia 30 céntimos. Entrada general 15 ídem.

SALON MODERNO

Plaza de Balmes y Alfonso el Sabio. Sección permanente de seis y media la noche todas las noches.

Ocho estrenos diarios de otras tantas magníficas películas.

Preferencia 15 céntimos. Entrada general 5 ídem.

CINE SPORT

Todas las noches estrenos de notabilísimas películas. La casa que mayores atracciones ofrece al público.

Preferencia 25 céntimos. Entrada general 10 ídem.

Alcaldía Constitucional de Alicante

D. Edmundo Ramos Prévés, alcalde de esta capital y presidente de la Junta local de Reformas sociales.

Hace saber: Que cumpliendo la Junta local de Reformas sociales de mi presidencia con lo dispuesto en el párrafo 4.º del art. 9.º de la Ley de 22 de Julio de 1912 relativa a Tribunales Industriales, ha acordado conceder el plazo de ocho días, que se contarán desde el 12 del corriente al 20 del mismo, para que de diez a una puedan formularse ante la citada Junta, representada por la secretaria de la misma, situada en el vestíbulo del Palacio municipal, todas las reclamaciones sobre inclusiones y exclusiones que crean oportunas solicitar los patronos y obreros de Alicante y su partido judicial, así como las rectificaciones

de los ya inscritos, para la formación de las listas electorales que han de servir para la elección de los jurados que constituirán el Tribunal Industrial de este partido.

Alicante 7 de Febrero de 1918.—Edmundo Ramos.

Varó y Llofriú

Almacén de cementos y calles del país y extranjero, a precios reducidos.

Canalejas, número 13

Carnet popular

AURIGA DESOBEDIENTE

Los de seguridad 12 y 40 han denunciado al auriga Luis Gómez, por desobedecerles en la estación de Madrid a la llegada del tren correo de hoy.

El asunto ha pasado al Juzgado municipal.

LAS PEDREAS

En el día de ayer fueron denunciados por intervenir en las pedreas los padres de José Papi, Modesto Pérez, Ernesto Vitri, los dos hijos del conserje de la Banda y Juan Serra Mira.

DENUNCIADO

Lo ha sido el maestro albañil Manuel Pastor, por hacer una reparación en el retrete de la casa núm. 1 de la plaza de la Constitución, sin la debida autorización.

Casa de Socorro

Durante las últimas veinticuatro horas se han practicado en dicho centro benéfico 5 curaciones.

Guardia para mañana:

Médicos: D. Francisco Benítez y don Rafael Ramos.

Practicante: D. José Mingot.

Dispensario de la Cruz Roja

Guardia para mañana:

Médico: D. Emilio Aramburo. Practicante D. Antonio Orens.

Consultas médicas:

De ocho a nueve de la mañana, enfermedades de la boca.—Sr. García Ruiz. De doce a una, medicina.—Sr. García Torremocha. De dos a tres, tuberculosis.—Sr. Montesinos.

De cinco a seis, enfermedades de la matriz y del embarazo.—Sr. Sánchez Sanjullán.

Curaciones hechas durante las últimas veinticuatro horas: Por tuberculosis, 1; por gastritis, 1; por exema en las manos, 1; por absceso región glútea, 1.

Esplá, Muñoz y Vidal

INGENIEROS

Calles de la Victoria 5 y San Fernando 26

Grandes almacenes de máquinas, motores, contadores, ventiladores, estufas, aparatos, materiales y conductores eléctricos de todas clases.

Enormes existencias de lámparas de arco voltaico e incandescente de filamento metálico, tantal y carbón de las mejores marcas a precios sin competencia.

TELEGRAFÍA, TELEFONÍA Y TIBRERÍA

Pilas y acumuladores.—Aparatos electro medicinales y para demostraciones científicas en Institutos y Escuelas.—Pararayos de edificios líneas y estaciones.—Correas, amiantos, empaquetaduras, aceites y grasas para maquinaria.—Hilos y cuerdas metálicas y efectos navales.

STOCK MICHELIN

de cámaras y cubiertas para automóviles. Gran surtido de efectos para automóviles y automovilistas.

GRAMÓFONOS

Perfumería eléctrica. Inmenso surtido en cristalería, arañas, brazos, pendlones, portátiles y objetos de fantasía para alumbrado.

OBJETOS PARA REGALOS

Instalaciones de todas clases eléctricas y mecánicas.

NOTICIAS

Entérese *El Correo* del tiempo que los concejales pueden estar ausentes sin solicitar previo permiso, y encontrará previa respuesta para la pregunta que ayer nos dirigió.

SEÑORAS:

Para adquirir un peinado de moda visitad la casa de

Francisco Batista

calle San Pascual, núm. 2.

Allí encontraréis un buen surtido de variadísimos adornos y postizos para peinados de todas clases.

Ayer ancló frente al Casino, el cañonero guarda-costas «Temerario».

Durante las últimas veinticuatro horas han llegado por las diferentes líneas los viajeros siguientes: Por la de Madrid, 225. Por la de Murcia, 260.

El propietario de los baños de Diana, ha solicitado del Gobierno civil, autorización para hacer obras de ampliación en dicho establecimiento.

Se vende un electro motor de tres caballos de fuerza. Darán razón, calle San Isidro 9. Vagador.

Dice *Eco de Levante*: «Se ha hecho cargo de la Alcaldía el acreditado comerciante D. Juan Palazón.»

Nosotros creíamos que la Alcaldía debe desempeñarla un teniente de alcalde, pero resulta que un comerciante puede ocuparla.

Nadie como la casa Alfredo Solá, Mayor 14 y 16, presenta surtido tan extenso y a precios tan económicos, en toda clase de adornos para trajes de señoras y niñas, perfumería, guantes, sombrillas, abanicos, puntillas, bordados e infinidad de artículos de gusto exquisito, como también los elegantes corsés marca «La Parisiense» que por su buena forma y «Chic» superan a todos los conocidos.

Baste con decir que es la única que hace dos viajes anuales a París donde adquiere las más altas y últimas novedades.

Esta casa además surte de géneros a otras muchas, no ya sólo de toda la provincia, sino de las de Murcia, Albacete Ciudad-Real, Córdoba y Toledo.

También tiene a disposición de sus clientes la revista de modas «Paris Mode» la más importante del mundo.

Buena prueba de que la referida casa está reconocida como la única en su clase es, que desde hace tiempo es la reunión de las señoras del mundo elegantes.

Las elecciones provinciales se celebrarán el día 9 de Marzo próximo, y no el 2, por verse en este día el sorteo de quintos para el próximo reemplazo.

A pesar de la sinceridad con que se dice que el Gobierno piensa obrar en la próxima contienda electoral, empieza ya a notarse los cabildos entre caracterizados políticos y el ministro de la Gobernación. Es difícil cortar vicios tan arraigados como el de mudar las elecciones desde las esferas oficiales; pero lo es aún más, no teniendo el verdadero propósito de cortarlas.

Buena prueba de que la referida casa está reconocida como la única en su clase es, que desde hace tiempo es la reunión de las señoras del mundo elegantes.

Las elecciones provinciales se celebrarán el día 9 de Marzo próximo, y no el 2, por verse en este día el sorteo de quintos para el próximo reemplazo.

A pesar de la sinceridad con que se dice que el Gobierno piensa obrar en la próxima contienda electoral, empieza ya a notarse los cabildos entre caracterizados políticos y el ministro de la Gobernación. Es difícil cortar vicios tan arraigados como el de mudar las elecciones desde las esferas oficiales; pero lo es aún más, no teniendo el verdadero propósito de cortarlas.

Buena prueba de que la referida casa está reconocida como la única en su clase es, que desde hace tiempo es la reunión de las señoras del mundo elegantes.

Las elecciones provinciales se celebrarán el día 9 de Marzo próximo, y no el 2, por verse en este día el sorteo de quintos para el próximo reemplazo.

A pesar de la sinceridad con que se dice que el Gobierno piensa obrar en la próxima contienda electoral, empieza ya a notarse los cabildos entre caracterizados políticos y el ministro de la Gobernación. Es difícil cortar vicios tan arraigados como el de mudar las elecciones desde las esferas oficiales; pero lo es aún más, no teniendo el verdadero propósito de cortarlas.

Buena prueba de que la referida casa está reconocida como la única en su clase es, que desde hace tiempo es la reunión de las señoras del mundo elegantes.

Las elecciones provinciales se celebrarán el día 9 de Marzo próximo, y no el 2, por verse en este día el sorteo de quintos para el próximo reemplazo.

A pesar de la sinceridad con que se dice que el Gobierno piensa obrar en la próxima contienda electoral, empieza ya a notarse los cabildos entre caracterizados políticos y el ministro de la Gobernación. Es difícil cortar vicios tan arraigados como el de mudar las elecciones desde las esferas oficiales; pero lo es aún más, no teniendo el verdadero propósito de cortarlas.

Buena prueba de que la referida casa está reconocida como la única en su clase es, que desde hace tiempo es la reunión de las señoras del mundo elegantes.

Las elecciones provinciales se celebrarán el día 9 de Marzo próximo, y no el 2, por verse en este día el sorteo de quintos para el próximo reemplazo.

A pesar de la sinceridad con que se dice que el Gobierno piensa obrar en la próxima contienda electoral, empieza ya a notarse los cabildos entre caracterizados políticos y el ministro de la Gobernación. Es difícil cortar vicios tan arraigados como el de mudar las elecciones desde las esferas oficiales; pero lo es aún más, no teniendo el verdadero propósito de cortarlas.

Buena prueba de que la referida casa está reconocida como la única en su clase es, que desde hace tiempo es la reunión de las señoras del mundo elegantes.

AYUNTAMIENTO

ORDEN DEL DIA

- Instancias de representantes de sociedades obreras. Id. de D. Luis Amérigo, delegado de la Compañía de Seguros «Hispania».

Por un compañero

Un periódico incorruptible sostiene a nuestro amigo Perico Botero, porque éste ha logrado un empleo que no que llega, ni mucho menos, a premiar su ilustración.

Croniquilla

Ha muerto un torero. Nos condelemos de la desgracia. Luchaba por los gra-bieles, como luchan todos los que han de ganarlos con el sudor de su frente y la sangre de sus venas; siquiera el lidiador no realice una labor útil, y los otros sí.

Los periódicos dedican al suceso tanto espacio como a la muerte de Moret. Al mismo tiempo que el desgraciado Dominguito, se enterraban varios obreros que dejarían también hijos, que no tendrían beneficios; los del torero, los tendrán.

EDMUNDO DANTES

MENTIRAS DEL REGIMEN

Cómo se escamotea el déficit

En algún periódico habrá visto el lector algún artículo encomiando el estado de nuestra Hacienda ante un balance por demás satisfactorio, y del cual se deduce que España nada en la abundancia.

No hay tal. La verdad lisa y llana es que nos estamos arruinando y vamos al principio, de seguir este camino por el que nos conducen los hacendistas borbónicos.

No es ahora ningún periódico político el que habla; es La Actualidad Financiera, revista inspirada por uno de los actuales vicepresidentes del Congreso, la que se expresa así hablando de la liquidación del presupuesto de 1912.

«Merece que dediquemos al asunto algunas líneas porque cosa más burda más informal y más contraproducente no la hemos presenciado. Los gastos de 1912 han excedido a los ingresos en 71 millones de pesetas, déficit aterrador sólo comparable a los de la nación portuguesa en los tiempos de la Monarquía.

El anterior ministro de Hacienda, que no supo, no pudo ó no quiso impedir ese resultado, imponiendo su indiscutible autoridad para limitar esa orgía de gastos, al prever ese resultado se le ocurrió eso del presupuesto de liquidación, que consistía en sacar 87 millones de los gastos ordinarios del presupuesto de 1912 y satisfacerlos con una emisión de la Duda.

Para que eso pudiera realizarse era imprescindible emitir antes de 31 de Diciembre 182 millones de Duda, ó sea 87 millones del presupuesto y 45 millones de las obligaciones del Tesoro en circulación; pero el Sr. Navarro Reverter, que conoce el terreno que pisa, cuando llegó el momento de emitir la Duda en Diciembre en una plaza privada de disponibilidades y con las doblas por las nubes, comprendió que iba al fracaso, y desistió de hacer el empréstito. Parecía,

pues, aquella habilidad algo inocente y por completo fracasada.

Entró en el ministerio el Sr. Suárez Inclán, de quien si no podían esperarse grandes iniciativas, que para ese no está preparado, sí podía esperarse una gran formalidad en el régimen de la Hacienda pública.

Pero el Sr. Suárez Inclán nos ha dejado atónitos cuando nos ha presentado la liquidación del presupuesto en la siguiente forma:

«Se han gastado 71 millones de lo recaudado; pero como estaba acordado pagar 87 millones con una emisión de Duda, aunque esto no pudo verificarse, doy por supuesto que se verificó, y digo que hemos tenido un superávit de 16 millones.»

No es lo malo que con esto no se engañe a nadie; lo malo es que esas cosas dan una reputación de informalidad, no sólo a los Gobiernos que las ponen en práctica, sino a las naciones donde se toleran. En el extranjero se califican como naciones de hacienda averiada, no aquellas que saldan su presupuesto con un déficit previsto y justificado, sino aquellas otras que tratan de engañar al público con burdas habilidades, que hacen suponer que el abismo es mucho mayor de lo que puede calcularse.»

Ultima hora

ENTIERRO DE DOMIGUIN

Se ha celebrado el entierro del diestro Dominguito, asistiendo enorme gentío. Presidieron el duelo el padre, el suegro, los hermanos y los diestros Pastor, Regaterin, Malle, Madrid y Bombita.

GRAVES DESORDENES

El descontento general que reina en el Japon ha comenzado a exteriorizarse en Tokio, donde han habido colisiones resultando tres muertos y doce heridos.

UN MONTERILLO

En Manresa al levantar la sesión el alcalde sin causa justificada, protestaron los ediles republicanos. El monterilla tiró de revolver y mandó desalojar la sala.

DISGUSTOS

Hay discrepancias entre el ministro de Marina y el personal de la Armada. Dice se que las motivan la cuestión de las recompensas.

VAPOR ENCALLADO

En Lluarca ha encallado el vapor «Allacia». Se ha salvado la tripulación y se trabaja para salvar también la carga.

Entrada y salida de trenes y diligencias

FERROCARRILES DE M. Z. A.—Correo de Madrid; sale de Alicante a las 20 horas; llega a Alicante a las 8 horas.—Tren mixto; sale a las 22,10 horas; llega a las 14,30 horas; llegada a las 12,35 horas.—Correo de Alacete sale a las 6,30 horas; llegada a las 21,05 horas.—Corto de almansa; sale a las 17,40 horas; llega a las 9,40 horas.

FERROCARRILES ANDALUCES.—Tren mixto de Murcia y Torreveja; sale a las 6,30 horas; llega a las 18 horas.—Correo de Murcia; sale a las 4,5 horas; llega a las 11,55 horas.—Tren mercancías a Zúñiga y Torreveja; sale a las 4,50 horas; regresa de Elche a las 15 horas.—Tren corto de Elche; sale a las 18 horas.—Mixto de Murcia, llega a las 20,50 horas.

Ordinario José Valero (a) Curra, sale de la posada La Unión, para Ibi, todos martes, jueves y sábados a las siete de la mañana.

SEVICIOS DE DILIGENCIAS.—De la Posada de la Balsa. Para Santa Pola sale a las 14 horas; para Dania, a las 4 y a las 18; para Alcoy, a las 8 horas; para Agost, a las 15 y 15,50.—De la Posada de La Unión. Para Aguas y Busot, a las 14 horas; para Finestrar y Rellou, a las 13 horas.—De la Posada Nueva. Para Busot, Aguas y Jijona, a las 14.—De la Posada de Ramis. Para Callosa de Ensarriá, a las 12.—De la Posada de Marroc, Parr Jijona, a las 12 y a las 15; Callosa de Ensarriá y Polop a las 12,30.

Sellos de caucho y metal FRANCISCO BARBERO LOPEZ Argensola, 7 UNICA SUCURSAL Papelería de D. José Marimon Calatrava, 1 y Bibac, 2.—Alicante IMP. Y LIT. DE TOMAS MUNOZ

Crossley Brothers Limited

CONSTRUCTORES DE Motores á Gas, Gasolina, Petróleo, etc. Motores marinos y automóviles

GASOGENOS de presión y aspiración para toda clase de combustibles Instalaciones completas de Industrias

Dirección para las provincias de Barcelona, Tarragona, Lérida y Gerona; Valencia, Alicante y Castellón; reino de Murcia ó Islas Baleares,

D. José Marco Sánchez Paseo de la Aduana, 25 BARCELONA SUB-AGENTE MECANICO D. Antonio Arques Cháques Gerona, 10 ALICANTE

Diego Molina Representante depositario de la cerveza E. PETRY (Antes Luis Moritz)

Depósito de ácido carbónico para la fabricación de bebidas gaseosas y presión de cerveza. Representantes del Vermouth Torino de la casa Martini y Rossi de Turin. Vinos finos de Mesa, claretes, tintos y blancos, servidos a domicilio en barriles y embotellados.—Economía en los precios. Los encargos: Plaza de Chapi, número 5 (antes Teatro)

Ambit FOTOGRAFIA DE JUAN GISBERT Se hacen toda clase de trabajos a precios módicos. Postales desde 25 centimos en adelante. Taller de estudio para aficionados. SAGASTA 68.—ALICANTE

TUBERCULOSIS Creación de los catarrros crónicos, laringeos ó pulmonares y de los consecutivos de la gripe y de la tuberculosis, por el CITOGENOL TIICOLADO del DOCTOR AGUILÓ. Única aprobado por el Congreso antituberculoso de Zúricgoz y pre-miado en el de Barcelona. Se vende y dan prospectos calle Mayor, número 51.—Alicante.—Se remiten por ferrocarril con reembolso.

108 D. BENITO PEREZ GALDOS —¡Oh! los hombres del día ¿para qué habían de entretenerse en estudiar antiguallas?—añadió el canónigo con ironía.—Además, en latín sólo han escrito los calzonazos como Virgilio, Cicerón y Tito Livio. Yo sin embargo, estoy por lo contrario, y sea testigo mi sobrino, a quien he enseñado la sublime lengua. El tunante sabe más que yo. La malo es que con las lecturas modernas lo va olvidando, y el mejor día se encontrará que es un ignorante, sin sospecharlo. Porque, Sr. D. Jessé, a mi sobrino la ha de do por entretenerse con libros novísimos y teorías extravagantes, y todo es Flammación arriba y abajo, y nada más sino que las estrellas están llenas de gente. Vamos, se me figura que ustedes dos van hacer buenas amigas. Jacinto ruégale a este caballero que te enseñe las matemáticas sublimes, que te instruya en lo concerniente a los filosofos alemanes, y ya eres un hombre. El buen clérigo se reía de sus propias ocurrencias, mientras Jacinto, gózoso de ver la conversación en terreno tan do su

DONA PERFECTA 105 nuestro buen canónigo tenía al enoatador retoño de su cara sobrina María Remedios. En tratándose del abogadito, todo cedía. Hasta las graves y metódicas prácticas del buen sacerdote se alteraban siempre que se tratase de algún asunto referente a su precoz pupilo. Aquél método riguroso y fijo como un sistema planetario, solía perder su equilibrio cuando Jacintito estaba enfermo o tenía que a ser un viaje. Inútil celibato el de los clérigos! Si el Concilio de Trento les prohíbe tener hijos, Dios, no el Demonio, les da sobrinos para que conozcan los dulces afanes de la paternidad. Examinadas imparcialmente las cualidades de aquel aprovechado niño, era imposible desconocer que no carecía de mérito. Su carácter era por lo común inclinado a la honradez, y las acciones nobles despertaban franca admiración en su alma. Respecto a sus dotes intelectuales y a su sabor social, tenía todo lo necesario para ser con el tiempo una notabilidad de estas que tanto abundan en España; podía ser lo que a todas horas nos complacemos en llamar hi-

104 D. BENITO PEREZ GALDOS de barba que el suave bozo que que lo anunciaba. Su edad excedía poco de los veinte años. Habíase educado desde la niñez bajo la dirección de su excelente y discreto tío, con lo cual dicho se está que el tierno arbolito no se torció al crecer. Una moral severa le mantenía constantemente derecho, y en el cumplimiento de sus deberes escolásticos apenas sentía peso. Concluidos los estudios universitarios con aprovechamiento asombroso, pues no hubo clase en que no ganase las más eminentes notas, empezó a trabajar, prometiendo con su aplicación y buen tino para la abogacía perpetuar en el foro el lozano verdor de los laureles del aula. A veces era travieso como un niño, a veces formal como un hombre. En verdad, en verdad, que si a Jacintito no le gustaran un poco, y aun un mucho, las lindas muchachas, su buen tío le creería perfecto. No dejaba de sermonearle a todas horas, apresurándose a cortar le los audaces vuelos; pero ni aun esta inclinación mudana del jovenzuelo lograba enfriar el mucho amor que

La Mutual Fianco-Española

Sociedad de Previsión y Caja de Ahorros popular
 Autorizada y aprobada legalmente en 26 de Agosto de 1902
 Funciona bajo la INSPECCION DIRECTA DEL ESTADO ESPAÑOL
 Con arreglo a la Ley de 14 de Mayo de 1908
 sobre Inspección de Seguros y Reglamento dictado para su ejecución
 Agente Director en Alicante y su provincia: **Pascual Ors Pérez**

Exportación de vinos finos de España

León Dupuy

Exportation de vins fins d'Espagne

ALICANTE

Vinos Tintos, Claretes, Blancos. — Mistelas Tintas y Blancas, Moscatel y Rancios. — Vinagres

Fondillóns de los años 1830, 1840, 1860, 1870, 1900 etc., secos y dulces. — Fondillón «ABUELO» año 1811

José Blanquer Reus

CAFE RESTAURANT COMERCIO
 ESPLANADA DE ESPAÑA Y CALLES DE BILBAO Y SAN FERNANDO
 Teléfono núm. 86

Se sirve a la carta y por cubiertos desde 3 pesetas en adelante.

Antes Gran Café del Comercio. — **ALICANTE**

E. Boí Carbonell

Mayor, 13, 15 y 17
 y
 Muñoz, 1, Alicante

Ferretería, Quincalla, Perfumería y Depósito de Explosivos

González Hermanos

(Casa MAYLIN)

Camae de hierro y madera, muebles de todas clases. — Loza lampistería y calistería. — Objetos de fantasía para adorno. — Aparatos de electricidad.

Plaza del Progreso, 7. — **Alicante**

Escuela Modelo

PARA NIÑOS

Espaciosos locales propios, higiénicos y bien ventilados. — Grandes patios para el recreo de los alumnos; aparatos de gimnástica para su desarrollo. — Agua filtrada y abundante. — Ventiladores.

Lecciones de francés

Dibujo. — Solfeo. — Trabajos manuales. — Excursiones escolares. — Gimnasia sueca y de salón.

PRECIOS ECONOMICOS

SANCHEZ. Fotógrafo

Mayor, 10. — **Alicante**

Las personas de buen gusto deben visitar esta casa

Grandes talleres de ampliación

A plazos y con descuento al contado

Fábrica de Chocolates

MAQUINAS MOVIDAS A VAPOR

Almacén de coloniales, trigos, harinas y legumbres

Sánchez Hermanos

Fábrica, Alberola, 7, (Benalúa) —
 — Almacén y despacho, Ballén, 28

ALICANTE

EL LOUVRE

Mercería — Paquetería — Novedades

MAYOR, 12 — **Alicante**

Calderón, Galán y Comp.ª

Abanicos. Guantes. Sombrillas

Especialidad en fantasías. — Sombreros de señora. — Cintas. — Bordados y Puntillas

Perfumería Inglesa, Francesa y Española

Gran Restaurant

Hijos de Viuda de SAMPER

Director gerente: **ANTONIO SAMPER**

Magníficas habitaciones elegantemente decoradas, con preciosas vistas a los principales paseos y al mar. — Es el punto más céntrico y hermoso de la capital. — Comedores en la planta baja. — Coches a todos los trenes.

Almuerzos desde 2'50 pesetas en adelante.
 Comidas desde 3 pesetas en adelante.

Explanada de España y calles Victoria y San Fernando, 25. — **Alicante**

Abonos completos y primeras materias

especialidad para todos los cultivos. — Riqueza rigurosamente garantizada.

MARCA Die Hutte

Dirigidos en Alicante: **JOSE LILLO.**

Deposito: Abel-el-Hamed (próximo a la Fábrica del Gas).

EL 66 SALDOS

ALTAMIRA 9

Ventas al contado

Unica casa en Alicante

ALMACEN DE PAQUETERIA Y DROGAS

Y

Coloniales del País y Extranjero

Viuda de José Torras Herp

Teatinos, 50 y Jerusalem, 4. — **ALICANTE**

Gran Tonelería de José Torrent

(Casa fundada en el año 1863)

Economía garantizada sobre los precios más baratos. — Fabricación esmerada. — Exportación a provincias y Extranjero.

Depósito de duelas. — **ALICANTE**

106 D. BENITO PEREZ GALDOS

perbólicamente un distinguido patriota o un eminente hombre público, especies que por su mucha abundancia apenas son apreciadas en su justo valor. En aquella tierna edad en que el grado universitario sirve de baldadura entre la puericia y la virilidad, muchos jóvenes, mayormente cuando han sido dominados por sus maestros, están libres de una pedantería fastidiosa que, si lea da gran prestigio junto al sillón de sus mamás, es muy risible entre hombres hechos y formales. Jacintito tenía este defecto, disculpable no sólo por sus pocos años, sino porque su buen tío fomentaba aquella vanidad con imprudentes aplausos.

Luego que los cuatro se reunieron, continuaron paseando. Jacintito callaba. El canónigo, volviendo al interrumpido tema de los pyros que se debían de ingerir, y de las vites que se debían poner en orden, dijo: — Ya sé que D. José es un gran agrónomo.

— Nada de eso; no sé una palabra — repuso el joven, viviendo con mucho disgusto

107 DONA PERFECTA

aquella manía de suponerle instruído en todas las ciencias.

— ¡Oh! sí; un gran agrónomo, — añadió el Penitenciarío; — pero en asuntos de agronomía no me citen tratados novísimos. Para mí toda esa ciencia, Sr. de Rey, está condensada en la que yo llamo la *Biblia de campo*, en las *Georgicas* del inmortal latino. Todo es admirable, desde aquella gran sentencia *Nec céro terra ferre omnes omnia possunt*, es decir, que no todas las tierras sirven para todos los árboles, Sr. don José, hasta el minucioso tratado de las abejas, en que el poeta explica lo concierne a estos doctos animalitos, y define al zángano, diciendo:

Ille horridus atter desidia, lactamque trahens ingloris alvum.

de figura horrible y perezosa, arrastrando el innoble vientre pesado Sr. D. José.

— Hace usted bien en traducirme — dijo Pepe, — porque entiendo muy poco el latín.